

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

— PRECIOS DE ABONO —

Un mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO. EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina, núm. 10.

NÚM. SUELTO. 5 CÉNTS. ID. ATRASADO. 10

Portfolio de las Islas Baleares

60 CENTS. de peseta para los suscriptores de "LA ULTIMA HORA," y 1 peseta para los que no sean suscriptores.

SUMARIO DEL CUADERNO 8.º

Pollensa.—Port Romá. Pollensa.—Puerto. Albufera de Alcudia. Vistas de Felanig. Vista de Inca. Vista de Manacor. Manacor.—Cuevas del Dra. Bethelém.

De venta en la Administración de "La Última Hora," PLAZA DE CORT, 14 Y 16—PALMA

De agricultura

Filosofía vegetal.—Los árboles en los grandes centros de población.—El hombre y el vegetal en las ciudades.

Es un dicho muy común que en las ciudades no se llega a viejo. Al volver de la campiña, observad la gente de la ciudad: color pálido, ojos tristes, andar fatigoso. Naturalmente, puesto que no se respira aire puro, sino una atmósfera cargada de polvo y de microbios, ni entra el sol en las habitaciones llenas de cortinas y tapicerías; puesto que hay aglomeración, reacción del habitante sobre el habitante, intoxicaciones reciprocas, exceso de fatiga, etc. El habitante de tales poblaciones se mata a sí mismo; vive enjaulado en una jaula malsana.

¿Y qué pasa en la ciudad con los árboles? El árbol es como el hombre: vive mal entre montones de piedras y en el suelo de calles abrasadas por el sol y empapadas de inundaciones. La existencia perturbada de los vegetales en la ciudad puede hacernos comprender mejor todavía las malas condiciones de la vida humana entre las grandes aglomeraciones. M. L. Mangin acaba de mostrar perfectamente, en una conferencia dada en la Sorbona a los miembros de la Sociedad de amigos de la Universidad de París, hasta que punto los árboles se resisten de las condiciones de dicha ciudad.

En la ciudad la vegetación es atacada, a la vez, en los órganos exteriores y en los órganos subterráneos.

Las hojas, los tallos y las ramas están expuestas a múltiples alteraciones debidas al polvo, a las reverberaciones de los rayos solares, a la proximidad de las casas, a los gases y a los vapores tóxicos, y, finalmente, a las mutilaciones de tronco y de ramas, que llevan consigo las caries por la intervención de los parásitos y de los saprofitos (cáncer, enfermedad del rojo, etc). El polvo no obra, como opinan algunos prácticos, impidiendo la respiración. Los estomas que sirven para los cambios gaseosos, están en su mayor parte reunidos en la cara inferior de la hoja y, por consiguiente, más ó menos bien protegidos; pero aun así, no deja de ejercer el polvo una acción irritante y nociva. Las reverberaciones de las aceras, de las paredes y de las casas, son sobre todo, lo que seca rápidamente las hojas endebles y delicadas de ciertos árboles, y los mustian mucho antes de la época de su caída normal. Las hojas de los sicómoros y los aliantos resisten mucho más que las del castaño a la influencia solar.

Los órganos subterráneos sufren particularmente, por de pronto, algo de insuficiencia de nutrición, pero, sobre todo por falta de ventilación, á consecuencia de escape de gas, etc. Hay en el suelo de las grandes ciudades abundancia de ácido carbónico, y este ácido, concurrendo con relativa ausencia de oxígeno, es un tóxico para el vegetal. En la atmósfera, hay 3 y 4 diez milésimas partes de ácido carbónico. En el subsuelo, esta proporción es un extremo exagerado.

La acción del ácido carbónico puede fácilmente ponerse en evidencia por cortes transversales de un árbol que haya crecido en suelo suficientemente ventilado y de otro árbol que haya crecido en un suelo rico en gas. Un tronco de ailanto en buenas condiciones, cortado á los siete años, medía 20 centímetros de diámetro; otro tronco de ailanto que había crecido en suelo compacto con ventilación insuficiente, no medía sino 16 centímetros con todo y contar más años que el anterior. En el primer caso, las capas anuales eran enormes, de 15 milímetros de grueso; en el segundo, de 1 á 4 milímetros. Es que las raíces, en suelo poco ventilado, cumplen mal su cometido, dando una alimentación insuficiente, y en el caso de ailanto, los vasos á falta de una circulación conveniente se atacan de materias gomosas.

Para concluir, causa de que mueran nuestros árboles es también el empleo de la sal, de invierno, para que se funda la nieve más aprisa. Un exceso de sal es nocivo á la vegetación (de 50 á 100 miligramos por kilogramo de tierra).

También si hemos de dar crédito á M. Mangin, entre los mayores enemigos, debe contarse en primer término el ingeniero. Este á menudo, los hace enfermar; pero con mayor frecuencia aun las descapita. Pero eso ya no es asunto de fisiología vegetal.

En suma: los árboles son como los humanos seres; no se encuentran bien en la ciudad. Si no se les renova con frecuencia, desaparecen. En este punto, el hombre y el árbol tienen mucha analogía.

Z. COLUMELA

LITERATURA

POESÍA DE D. PEDRO ORLANDIS (*)

(TRADUCCIÓN DEL MALLORQUÍN)

Sólo movía el aire rumores de hojas secas y las voces del bosque murmuraban el canto adormidor de la peresa. Mis ojos se anublaron entre la fría niebla. No palpaba el corazón, dormido, sólo hielo corría por mis venas. Como suspiro de eco, perdido entre las peñas; como van en la noche de los muertos las hachas apagándose en las huesas, morían mis recuerdos cual humo que se aleja, ayes de amor, de inspiración viciosa y el santo anhelo de escondida celda. Andando por el mundo desde entonces sin fuerzas, sin nostalgias ni amores, solo ansío dormir echado en la mullida arena. Cual filtración de gruta, que pensada gotea, mi corazón palpita, y que pesadas se me hacen del hastío las cadenasal Siento á veces crujidos de hielo que se quiebra, tomo aliento un instante, y me entumece el canto adormidor de la peresa.

(*) Copiamos con gusto la presente poesía que traduce y publica la Revista Contemporánea y que escribió nuestro amigo D. Pedro Orlandis y Despuig.

Los zapatitos encarnados

Miren la picara de la gata, tan viejecita y encanecida! Se fingía zapatera. Tenía en su ventana un pequeño muestrario de chinelas para niñas; chinelitas de tafetá, de terciopelo, con flecos de oro y cintas florecidas. Las más lindas eran un par de chinelas de un rojo escarlata; al brillo maravilloso de sus reflejos era de ver cómo se ponían de alegres las mocitas que pasaban por la calle.

Pasó una joven y blanca rata de buena familia por frente al aparador de la zapatera. Retrocedió y se detiene; mira por la ventana y dice:—¡Salve, mi señora gata! Teneis un par de chinelitas encarnadas que son riquísimas; á fe que si no pidies mucho por ellas voy á comprarlas. ¿Qué precio?

La gata contestó:—Linda señorita mía, pesad, os lo suplico; honrad con vuestra presencia mi morada. Cuento entre mis parroquianas á las damas más hermosas, á la flor de la nobleza... En cuanto á las chinelas no refierezcos, antes es preciso probarlas. Hacedme el favor de pasar, sentaos.

Así habla con meliflora tono la picara

de la gata, y la chiquitina en su inexperiencia cae en el garlito, en la red de muerte tan villanamente tendida.

La rata toma asiento en un banco, presenta su fina pierna para probarse los zapatitos encarnados. Era un tipo de inocencia y candor.

Pero hete que de repente la bribona de la gata la coge y la degülla clavándole sus furiosas uñas. Muérdele en la cabecita y le dice:—¡Queridita, mi blanca chinela, pobre monima mía, hete ya muerta como una ratón que eres, tiena como muerta. Sin embargo, quiero poner sobre tu sepulcro las chinelas encarnadas; en cuanto suene la trompeta del juicio para la danza final, saldrás como todos, de tu sepulcro y podrás calzar las chinelas encarnadas!

Moraleja

¡Blancas ratitas, mucho cuidado! ¡No os dejéis alucinar por el brillo de las cosas de este mundo! Vale más, este es mi consejo, vale más trotar á pié descalzo que ir á comprar chinelas en la tienda de la gata.

E. HRYNE.

Lecturas ligeras

ESCENA ENTRE CISNES

Según refiere el Journal de Gineva, una escena extraña se ha desarrollado en el seno de una familia de cisnes que se alberga en las proximidades de la isla Rousseau.

La familia, compuesta del padre, de la madre y de cinco pequeñuelos, hallábase practicando graciosas evoluciones sobre las aguas del lago, cuando súbitamente los cisnes padres asieron por el pescuero con sus picos respectivos á dos de sus chicos, recién nacidos por cierto, y los mantuvieron sumergidos bajo el agua hasta que perecieron asfixiados.

Varios pasantes, cuya atención se había fijado en el acto realizado por los desnaturalizados padres, se embarcaron en un bote y prestaron socorro á los demás cisnes pequeños, que de otra manera hubieran sufrido igual trágica suerte que sus hermanos.

Y ahora, cualquiera averigua qué motivo haya podido inspirar á la palmípeda pareja la ocurrencia de deshacerse por tan expedito procedimiento de su progenitura.

UN LICOR DESCONOCIDO

Es graciosa la siguiente anécdota «profesional» y auténtica que refiere un periodista francés. Cierta viajante del comercio de líquidos apostó diez luises á que reconociera sin varlas y solamente por el gusto toda clase de bebidas.

Se le vendaron los ojos y se le dió á gustar varios licores que iba nombrando en el acto.

Al llegar al último de los que se le facilitaban, el inteligente catador destuvo sus movimientos sorprendido. Después volvió á gustar el líquido, le olió con todas sus fuerzas, movió muchas veces la lengua paladeando y acabó por exclamar:

—Señores, me confieso vencido. He perdido la apuesta. Este licor me es completamente desconocido.

Era que un bromista había puesto en el vaso agua pura.

UN CUADRO DE GOYA

Del antiguo salón de sesiones del Ayuntamiento de Madrid ha sido trasladado al ministerio de Fomento, con objeto de que figure en la Exposición de las obras de Goya, uno de los más hermosos cuadros de aquel insigne artista, el titulado Apoteosis del pueblo de Madrid, que fué pintado en el año de 1808 por encargo del Municipio.

Dicho cuadro representa una doncella musulmana apoyada sobre una cartela ovalada, sobre la cual, entre nubes blancuecinas, vense dos grupos de preciosos angelitos sosteniendo una gasa blanca. En el óvalo, cuando el cuadro fué pintado, aparecía el retrato de José Bonaparte, admirablemente hecho por Goya.

Después, á raíz de la Constitución del año 37, se acordó en sesión pública que el retrato del hermano de Napoleón fuese sustituido por una inscripción que dijera: «Constitución de 1837, y posteriormente, al ser proclamada la Repú-

blica en España, fué de nuevo borrada para ser sustituida por los atributos republicanos.

Transcurrido algun tiempo y hecha la Restauración, se puso la inscripción que tiene actualmente, y que dice: «3 de mayo de 1808». En varias ocasiones ha recibido el municipio proposiciones del extranjero, que ofrecían grandes sumas por el cuadro; pero, como es lógico, siempre han sido desechadas.

MANUSCRITOS PRECIOSOS

M. Leopoldo Daillet, administrador de la Biblioteca Nacional de París, ha adquirido, para el gabinete de los manuscritos, un documento único encontrado en Asia Menor por un oficial de artillería que, encargado de una misión especial, atravesaba aquella comarca.

Dicho manuscrito es un fragmento del Evangelio de San Mateo, escrito en pergamino purpúreo. Las letras de oro están iluminadas con preciosas pinturas de cinco colores, que en atención á su gran valor, tanto arqueológico como artístico, serán reproducidas especialmente para la Academia de las inscripciones y bellas letras, y serán objeto de un estudio que publicará en el Journal des Savants M. Aumont, miembro del Instituto y conservador de los manuscritos de la Biblioteca Nacional.

A petición de M. Daillet y de otros administradores de Chantilly, el Instituto acaba de adquirir, para la biblioteca de aquel centro de cultura, el Libro de Horas, de inestimable valor, ejecutado en el año 1549 para el condestable Montmorency, por los mismos artistas que hicieron el de Enrique II, expuesto en otro tiempo en el Museo de los Soberanos y conservado actualmente entre los más valiosos documentos de la Biblioteca Nacional de Francia.

CONVERSACIONES

Entre crítico y pintor!

El pintor.—¿Qué le parece á usted este cuadro?

El crítico.—Podría ser peor.

El pintor (amostazado).—Espero que retirará usted esa afirmación.

El crítico.—En seguida. No podría ser peor.

Entre dos dependientes de una tienda:

—Estoy resuelto. Si el amo no retira las palabras que me ha dirigido, me voy de esta casa.

—¿Pues qué te ha dicho?

—Nada; que me va á poner de patitas en la calle.

Lo del día

(Opiniones de la prensa madrileña)

La Correspondencia.

Madrid, 20.—La Correspondencia de España dice que el general Dawet es el hombre del día, pues la movilidad de sus columnas y la facilidad con que sorprende á los ingleses, llegan á convertirle en una figura legendaria.

Añade que el último triunfo que aquel caudillo ha obtenido, lo admirarán todos los ejércitos del mundo.

En otro lugar de su número dice el colega que en los puntos donde se reúnen las gentes políticas, se ha hablado del viaje de la Corte y muy especialmente de su estancia en Gijón.

Añade que se ha hablado también de la actitud del señor Pidal, quien aunque estuvo en la recepción, se cree que no tomó en ella la parte que correspondía á su posición.

Dice también haber oído que hace tiempo se habló de que se hacían intentos para formar una nueva situación conservadora y que el actual presidente del Congreso ofreció su apoyo para tal propósito á la agrupación llamada del Santo Sepulcro.

Hablando de esto un conservador caracterizado ha dicho, según La Correspondencia, que la actitud que ha observado el señor Pidal indica la que observará en lo sucesivo, que será de frialdad y alejamiento para con el Gobierno.

El Liberal.

El Liberal publica un artículo diciendo que estamos en el mejor de los mundos desde que la mayoría de los ministros se ausentaron de Madrid.

Los hechos, añade, han demostrado que vivimos sin gobierno, el cual resulta malo é inútil.

El Herald.

Comenta nuevamente esta noche las recompensas concedidas en la Exposición de París y la sorpresa que le ha producido nuestra derrota en la sección de enseñanza.

Añade que le consuela en cambio el triunfo alcanzado en la sección de Bellas Artes.

Dice que los triunfos alcanzados corresponden á la iniciativa particular, y que el fracaso de España no es como nación sino como Estado oficial.

El Globo.

El Globo califica de mal paso la conducta observada en Gijón, por el señor Pidal, queriendo dar el espectáculo de no aparecer en ninguna comitiva, hasta que desembarcó la Reina, todo ello para demostrar que no se somete al señor Pidal.

Observa que nada significa el retraimiento de los obreros, que al fin y al cabo han dado pruebas de su cultura, pero sí significa algo que los conservadores proceden así en ocasión tan solemne como la de que se trata.

El País.

El País incita al Gobierno á que proceda al estudio y confección de los futuros presupuestos aunque no llegarán á aprobarse.

Considera apremiante la formación del presupuesto; pues para que la obra de un proyecto ineficaz en obra de Gobierno, la condición de la publicidad, es no sólo conveniente sino absolutamente necesaria.

El Correo.

Dice que ha llamado la atención el Decreto concediendo vacaciones al Consejo de Estado y que no falta quien lo atribuya al deseo de que no se hagan por Decreto ciertas reformas para que se ha pedido informe á dicho alto Cuerpo y que no satisfacen por completo al presidente del Consejo.

No hemos podido averiguar lo que puede haber de cierto en estos rumores, por eso lo damos simplemente á título de información, termina diciendo El Correo.

ACTUALIDAD

Desórdenes en China

Parte japonesa

París 19, á las 11'45 mañana.—Por Chi-tu ha sido transmitido un parte del general japonés Yamaguchi, expedido en Tien-tsin el 16 por la noche.

El general da cuenta de la entrada en Pekin de esta manera:

«El 14, al apuntar el alba, las fuerzas aliadas emprendieron el ataque de Pekin, por el Este, empezando por cañonear la muralla, que el enemigo defendió con tesón.

«Los japoneses y los rusos atacaron por la parte Norte del canal de Tag-Ohou y los ingleses y los americanos, por la parte Sud.

«Ya de noche, los japoneses volaron dos puertas al Este de la ciudad tartara, en la cual penetraron, mientras los ingleses y americanos entraban por la puerta de Tumpien en la ciudad china.

«Los aliados enviaron inmediatamente destacamentos hacia las legaciones, donde encontraron á los ministros y demás personal, sanos y salvos.

«Los japoneses han tenido más de cien muertos ó heridos, comprendiendo á tres oficiales.

«Los chinos han dejado más de cuatrocientos muertos.»

Discurso de Guillermo

Berlín 19, á las 12'45 madrugada.—Telegrafian de Wilhelmshöhe que en la recepción celebrada al despedir al general Waldersee y á su estado mayor, el emperador pronunció el siguiente discurso:

«Os saludo en el momento en que vais á dejar á nuestra patria y os felicito por poder tomar parte en la campaña de China como estado mayor bajo el mando de la dirección del general Waldersee.

«A vos, mi querido Waldersee, os envío todo género de felicitaciones y os saludo como jefe de las tropas aliadas del mundo civilizado.

Es un extremo significativo que vue-

tra designación haya sido un deseo expreso del emperador de todas las Rusias, poderoso soberano que hace sentir su poder en toda la tierra asiática.

Esto prueba una vez más hasta qué punto los dos imperios están estrechamente unidos por tradiciones militares.

Con gran alegría me felicito de la circunstancia de que además de la indicación de S. M. el emperador, el mundo civilizado por unanimidad y espontáneamente haya escogido á vuestra excelencia como general en jefe de sus tropas.

Los oficiales prusianos podemos estar llenos de gratitud y orgullo por la misión que se os ha confiado. Así reconoce todo el mundo nuestra vida militar, nuestro sistema militar y las dotes de mando que adornan á nuestros generales y á nuestros oficiales.

Recibid hoy el bastón de general en jefe, y espero que sabréis responder á esa insignie distinción, vos que habéis salido siempre airoso en las circunstancias más difíciles con la ayuda de la Providencia, sin la cual el mejor soldado nada podría hacer.

Termino deseando que vuestra excelencia pueda desempeñar su misión según vuestros deseos, cualesquiera que ella sea, larga ó corta, sangrienta ó no, y según las aspiraciones de todos nosotros sin excepción, que os hemos confiado nuestras tropas.

En interés de nuestro pueblo espero que esta expedición común será prenda poderosa del reconocimiento de nuestras calidades recíprocas y un firme lazo para esa paz europea que el emperador de Rusia había tratado de establecer el año último en otro terreno. Lo que no hemos podido conseguir por la paz, tal vez podamos alcanzarlo ahora con las armas en la mano.

¿Dónde está la emperatriz?

París 20, á las 12:15 tarde.—Según un despacho recibido de Londres, la emperatriz ha encargado á los príncipes Ching y Yungta que negocien la paz con la junta de comandantes de las tropas extranjeras en Pekin.

Hay noticias contradictorias respecto del paradero de la emperatriz. Un cablegrama que inserta el Daily Mail de Londres corrobora los informes de ayer, según los cuales, huyó la emperatriz de Pekin, protegida por un ejército de 300.000 hombres, persiguiéndola la caballería japonesa.

En cambio otros despachos afirman que la emperatriz se quedó encerrada en Wutai-san en el fondo de la inmensa ciudad imperial, á instancias del general Yung-tu, y allí se ha concentrado la última defensa.

NOTICIAS

España y Extranjero

Crímenes y desgracias

Zaragoza 18.—Esta mañana, á cosa de las once y media, dos muchachos, uno de once y otro de trece años, que se encontraban en la calle de Cardán (examinando un revólver Smith, tuvieron la desgracia de que se les disparase el arma, hiriendo al más joven.

Allariz 18.—En una villa aneja á la casa rectoral del pueblo de Santiago de Espozende, del Ayuntamiento de Rivadavia, ha sido hallado el cadáver del vecino de aquella localidad, José Carracedo Gómez, de doce años.

El juzgado y la Guardia civil se presentaron inmediatamente en el lugar del hallazgo para hacer el oportuno reconocimiento del cadáver. Este presentaba dos heridas de arma de fuego, en que las municiones habían destruido el parietal derecho y parte de la región frontal.

Por sospechas ha sido detenido Benito Pérez, sirviente en casa del párroco, y de diez y seis años de edad.

Oádiz 18.—En Trebujena, un joven de dieciocho años ha disparado un tiro contra su novia, de diecinueve, dejándola en grave estado.

El agresor huyó, disparándose luego otro tiro, del que quedó muerto en el acto.

Lugo 18.—En la feria de Escaron, cerca de Monforte, se promovió una reyerta entre varios tratantes de ganados, resultando el ganadero Manuel Marin herido de tal gravedad de un palo en la cabeza, que fué preciso administrarle en seguida los últimos sacramentos.

La Guardia civil detuvo á varios sujetos, instruyendo el juzgado de Monforte la oportuna sumaria.

Atentado contra Mac Kinley?

Nueva York 17.—Han sido detenidos varios anarquistas italianos, sobre quienes recaían sospechas de que querían cometer un atentado contra el presidente de la república, Mr. Mac-Kinley.

Los anarquistas detenidos procedían de Nápoles.

El proceso contra Bresol

Roma 18.—Bresol se ha negado nuevamente á señalar defensor, el cual le será nombrado por la autoridad judicial.

Todos los abogados de Milán han pedido que no se les nombre defensor del recluso.

Incendio

Madrid 17.—Telegrafían de Lugo, que el palacio de la Diputación provincial, ha sido presa de las llamas.

El fuego tomó tales proporciones, que el gobernador militar de la plaza, dió órdenes para que saliera la artillería, para derribar á cañonazos el edificio incendiado.

La media no llegó á ponerse en práctica. La documentación pudo ser salvada. Las pérdidas ascienden á 200.000 pesetas.

Noticia desmentida

París 18.—La République dice que en la embajada de Rusia en París han desmentido la noticia dada por algunos periódicos de que el czar piense venir á visitar la Exposición.

Nombramiento del gobernador de Argelia

París 18.—Le Rurpel anuncia que á fin de mes se celebrará un importante Consejo de ministros en el que entre otros acuerdos se tomará el de nombrar nuevo gobernador de Argelia.

Moralidad y entereza de los boers

Nueva York 17.—El capitán Oates, que estuvo agregado al ejército boer, dice que los generales De Wet y Botha, rechazaron gruesas sumas de dinero ofrecidas por los ingleses.

Nueva York 17.—Añade que el primer destacamento de fusileros de Dubin, al que los boers hicieron prisionero, se ofreció á servir con éstos, y que los boers no aceptaron el ofrecimiento.

La bandera española en París

Comunican de París que cuando el Gobierno francés pidió al comisario regio de España que la bandera española fuera llevada en el acto de la distribución de premios por los guardias civiles que prestan el servicio de vigilancia en la sección de nuestro país, el duque de Sesto contestó que la bandera española no podía ser llevada por individuos del ejército disfrazados, pues como es sabido, los mencionados guardias usan allí unos uniformes que no son los de los de su instituto.

El Gobierno francés dispuso entonces que los guardias civiles pudieran asistir á dicho acto con el uniforme de gala de su arma.

Esto ha hecho que España haya sido la única nación en que los que llevaban las banderas en el acto de la distribución de premios, ostentaran uniformes militares.

Hundimiento

Madrid 20.—Telegrafían de Cartagena que se ha hundido el balneario de Santa Teresa, no habiendo ocurrido desgracia alguna.

El hundimiento acaeció de noche.

No hay complot

París 19.—El jefe de policía de New York desmiente que allí se tramase un complot contra Mac Kinley.

También niega que hayan sido presos 14 anarquistas italianos.

Vino Morelló

Quina, Carne, Lacto-Fosfato de cal. Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Reune las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nervioso y óseo. Cura la Anémia, Debilidad, Inapetencia, Con-sunción, Convalescencia de enfermedades graves, Fatigas, etc. Farmacia VALENZUELA y principales.

Nuestra Información

Aclaraciones

Nos hemos acercado á la Delegación en vista de la excitación que se dirige á la prensa en un suelto publicado en nuestro apreciado colega La Unión Republicana y encabezado con el epígrafe «Abusos y arbitrariedades» y nos han informado que:

Hece mas de seis meses venia preparando el Sr. Delegado de Hacienda la cobranza de los descubiertos y anualidades corrientes de censos del Estado. Al efecto y por evitar perjuicios á los morosos, se han publicado circulares en el Boletín Oficial; se han aplicado repeditos sueltos en los periódicos y se ha ordenado á los Alcaldes utilicen bandos y pregones para que los deudores pudieran satisfacer sus descubiertos sin gasto ni gravamen alguno.

Agotados todos los medios de persuasión, el Sr. Delegado acordó comisión ejecutiva á favor del genite de la 2.ª zona de Palma, quien nombró auxiliar para ejecutarla á D. Vicente del Valle, con arreglo á Instrucción.

Llegó este auxiliar á Santa Eugenia y se opuso por parte de los deudores toda la resistencia posible y algunos despues de notificados acudieron á la Delegación para redimir el censo con ánimo deliberado de no satisfacer el apremio.

En esto se presentó un reclamante con el carácter de Secretario particular de D. Mateo El Lladó á quien estima y considera el Sr. Delegado, y este, suspendiendo trabajo urgente, recibió con la afabilidad que acostumbra al enviado que resultó ser D. Andrés Barceló, quien no iba por asunto propio y formuló reclamación verbal en nombre de los deudores de Santa Eugenia y en especial de su cliente D. Juan Sureda. Apesar de no ser agente matriculado y de no presentar poder en forma, el Sr. Semir contentó amistosamente con su interlocutor, recordándole el derecho del Estado y el del Comisionado á percibir las dietas legalmente devengadas no obstante, dado el caso especial que se exponía, extendió un volante de su puño y letra recomendando al agente tuviera la mayor consideración, con ánimo de que se satisficieran sólo dos ó tres dietas.

El Sr. Barceló salió, al parecer, complacido del despacho del Sr. Delegado á quien dió gracias por la atención dispensada, y todo esto se omite en el comunicado de referencias.

Hubo un conato de tumulto contra los auxiliares y agentes lamentando el Sr. Delegado que no dieran cuenta circunstanciada expresando el nombre de los inductores para pasar el tanto de culpa á los Tribunales.

Nos indicó también el Sr. Delegado que deseaba de facilitar la resolución de este asunto admitió al Sr. Barceló la instancia en que se reclamaba contra el embargo de dos cerdos hecho al Sr. Sureda Mascará sin obligarle á que uniese á su escrito la carta de pago acreditativa del ingreso en la Caja de Depósitos de la cantidad que se le reclamaba.

En suma: que el Sr. Barceló ha sido objeto de todo género de deferencias y atenciones en la Delegación de Hacienda, no teniendo por consiguiente motivo fundado para proceder y expresarse en la forma que lo hace en el suelto de referencia, en el que apoya sus pretensiones en la R. O. de 8 de Agosto de 1882 y en la Instrucción de 26 de Abril del corriente año, sin tener en cuenta que el procedimiento ejecutivo contra deudores por Bienes Nacionales tiene especial tramitación marcada en la Ley de 13 de Junio de Instrucción de 13 de Julio de 1878.

En cuanto á los expedientes de redención de censos pueden incoarlos por sí los interesados sin gravamen alguno, según dará fé el Sr. Sureda; y la Delegación ha dado siempre toda suerte de facilidades para hacerlo.

La música del Regimiento

Desde hace algún tiempo, hemos notado que la banda de música del Regimiento de Baleares número 1 ha hecho notables adelantos, sin duda, gracias al cariño, fe y constancia con que la dirige el músico mayor D. José Balaguer.

Desde que dicha banda toca los domingos y jueves en el paseo del Borne se ha presentado un programa escogido de piezas, para todos los gustos.

Saint Saens, Wagner, Grieg y otros alternan con los autores de las modernas zarzuelas. Esto hace que la concurrencia que asista al paseo del Borne escuche con deleite las obras que ejecuta la mencionada banda.

Nosotros, que tenemos por norma aplaudir á los que trabajan con entusiasmo, no debemos regatear los aplausos al músico mayor Sr. Balaguer por entender que la banda que dirige ha hecho, desde hace algunos meses, notables progresos.

Sirvan estas líneas de estímulo al joven músico para que continúe por el camino emprendido.

En la Audiencia

Mañana á las nueve y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Miguel Sbert Obrador y Lorenzo Pons Mayol acusados del delito de hurto de material de zapatería del taller de D. Juan Salas.

El Teniente fiscal Sr. Orral sostendrá la acusación y los letrados señores Guasp y Roselló y Gómez defenderán á los procesados.

Fiestas populares

Después de las de San Magín y San Bernardo, celebradas ultimamente, quedan muy pocas por celebrar en esta ciudad.

Los organizadores de las muchas que se verifican durante la época del calor, tienen el propósito de que las que se celebren el año próximo eclipsen á las del actual.

Mucho nos alegraríamos se cumplieran estos proyectos pues es la única diversión que durante el estío podemos disfrutar.

Se proyectaba entre los vecinos de la calle de Jaime II una fiesta callejera en obsequio de Ramón Llull, pero según nuestras noticias aquellos proyectos no se realizarán.

Escolares

En el Instituto Balear durante el próximo mes de Septiembre se celebrarán los exámenes extraordinarios correspondientes á todas las asignaturas de estudios generales de segunda enseñanza y las especiales de la carrera de Náutica.

El día 1.º de Octubre próximo empezará en la Escuela de Náutica el curso académico de 1900 á 1901. La matrícula para inscribirse á dicho curso estará abierta en el Instituto en la segunda quincena de Septiembre.

Los alumnos deberán ajustarse á las disposiciones vigentes que se publicarán en el próximo B. O.

Para inscribirse al curso académico de los citados años estará abierta la matrícula en la misma secretaría.

Las horas que estará abierta dicha oficina serán de 9 de la mañana hasta una de la tarde y desde las cuatro hasta las siete de la misma, continuando el último día hasta las doce de la noche.

En breve la Junta Provincial de Instrucción Pública se enterará de la clasificación de los exámenes últimamente celebrados en las escuelas municipales.

Tan pronto como podamos enterarnos de dicha clasificación la daremos á conocer á nuestros lectores.

Militares

Por R. O. fecha 17 del actual se ordena que en los pasaportes que se expidan para el personal y su familia que sea destinado á Baleares, Canarias y posesiones de Africa, se haga constar que lo hacen por cuenta del Estado.

Otra R. O. de igual fecha dispone que á las fuerzas que hayan estado prisioneras, con motivo de las guerras de Cuba y Filipinas, se les abone el sueldo entero de los meses que se encontraron en dicha situación.

Portafolio de las Islas Baleares

Ocupamos de la Revista Contemporánea las siguientes líneas:

El conocido editor mallorquín señor Tous ha emprendido la publicación de esta obra, repartida en cuadernos, cada uno de los cuales contiene ocho fotografías muy hermosas y ocho páginas de texto con sucinta reseña de las láminas correspondientes á cada cuaderno. Hasta ahora se han servido á los abonados cuatro repartos. El primero comprende vistas panorámicas de la ciudad de Palma y sus alrededores; el segundo está consagrado exclusivamente á la Catedral de dicha ciudad; el tercero y cuarto, á los edificios históricos ó monumentales de la misma, tales como los baños árabes, el arco de la Almudaina, los patios ó zaguanes de la Casa de Olexo, Morell y Sureda, fachadas de algunas iglesias, la de la Casa ayuntamiento, el arquitectónico patio de San Antonio de Viana, el edificio del Banco de España, el lujoso salón del Circolo Mallorquín y cuatro láminas dedicadas á la Lonja, la más graciosa, serena y feliz construcción civil del siglo XV, con ser tantas y tales las que entonces produjo el gusto gótico.

El conjunto de esta obra formará un curiosísimo álbum, que debe incluirse en la colección de las varias publicaciones de este género editadas por el señor Tous, las cuales, en conjunto, contribuirán no poco á que se conozcan aquellas hermosísimas islas, dignas en todo de que en ellas fijen su atención los nacionales y los extranjeros.

Fiesta en Sineu

Nuestro corresponsal nos dá cuenta en los siguientes términos de la fiesta celebrada en Sineu:

Con inusitada animación se ha celebrado en este pueblo la fiesta cívico religiosa dedicada á la Asunción de Nra. Señora y San Roque.

El sábado de la festividad al anochecer la «Banda Sineuense» dirigida por el inteligente joven D. Bartolomé Ferragut recorrió las principales calles de la población al són de alegre y animado paso doble anunciando al vecindario que principiaba la fiesta. A la hora de costumbre, solemnes completas con procesión. A las nueve y media se dió principio á la verbena, resultando en extremo lucida, no tan sólo por la numerosa concurrencia que á ella asistió, sino también por haberse quemado vistosos fuegos artificiales que nuestro celoso Alcalde D. Andrés Real encargó á una de las más acreditadas fábricas de Barcelona.

La banda amenizaba el espectáculo y obsequio terminada la verbena á las Autoridades y á algunas distinguidas señoras con las más escogidas piezas de su extenso repertorio.

Día 15.—A las siete toque de diana; á las diez misa mayor, cantándose con bastante acierto la misa «Alcover» con acompañamiento de órgano; ocupó la Catedral del Espíritu Santo el eminente orador sagrado D. Alejo Muntaner quien con la elocuencia que le distingue explicó á los numerosos fieles que invadían las naves del templo el augusto misterio de la Muerte y gloriosa Asunción de Nra. Señora. Terminada la función religiosa, empezaron las carreras reinando mucha animación sin perturbación en el orden ni que ocurriese ninguna incidente desagradable. Por la tarde baile al estilo del país continuando sin interrupción hasta la una de la madrugada.

Día 16.—Festividad de San Roque.—El programa de este día consistió de los mismos números que el del día anterior, todos los cuales se vieron concurridísimos.

Nuestra más cordial enhorabuena á nuestro dignísimo Alcalde Sr. Real y demás miembros de la Corporación Municipal quienes han demostrado su mu-

cho celo é interés para que el pueblo de Sineu llegue á la altura de los principales de la isla. Igualmente tributamos un elogio al ilustrado joven D. Jorge Real miembro de la Banda Sineuense que con tanto acierto y afinidad supo interpretar los obligados de clarinete que á él estaban reservados, y que muy bien el público se cuidó de interrumpir con una nutrida salva de aplausos.

Ayer domingo tuvo lugar la feria que anualmente se celebra y que el calendario señala equivocadamente para el día 26 de este mes. La animación no pasó de regular verificándose algunas transacciones.—O.

Del mar

Ha salido de Barcelona para Mazagán el vapor Palma.

El vapor correo Isleño ha salido de nuestro puerto á las 4 de la tarde y media para los de Ibiza y Valencia.

Ayuntamiento

Esta mañana á las doce y diez minutos ha dado principio la sesión del Ayuntamiento. La presidió el alcalde accidental Sr. Abades y asistieron los concejales Sres: Compañy, Bonnin, Fuster, Pou, Planas, García (D. R.), Lozada, Salas, Cuschieri, Martí, Martínez, Olar, Bestard, Garza y García.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se acordó devolver á D. José Tous la fianza que tenía prestada como garantía de una subasta.

Se aprobaron las cuentas por servicios municipales que ascienden á 7.845'32 pesetas.

Se acordó dar de baja en el padrón de vecinos de esta ciudad á D. Juan Ordinas Lladó y á su esposa por haberse trasladado á Establimens.

Se aprobó el modelo de faroles particulares que se han de colocar en la vía pública.

La Junta local de 1.ª enseñanza dió cuenta al Ayuntamiento del resultado de los exámenes últimamente verificados. Entiende que para que den mejor resultado se deben conceder premios á los alumnos para lo cual pide una subvención de 500 pesetas. Participa además que es conveniente que algunas escuelas cambien de local, tales como la de la plaza de la Merced, la del Molinar de Levante y las de niñas del Terreno é Indiferencia.

También se dá lectura al nuevo plan de reforma que se ha de someter á la aprobación del Rector de la Universidad de Barcelona. En dicha reforma las escuelas pertenecerán al distrito del Centro, las que estén en Palma ó dentro un radio de 1.800 metros; y pertenecerán al 2.º distrito las escuelas de las afueras. Con esta reforma se hace una economía de 3.810 pesetas.

El ayuntamiento se dá por enterado de estas comunicaciones.

Se acuerda pase á la Comisión de Hacienda un oficio del Sr. Gobernador trasladado una R. O. en la cual se dice que este ayuntamiento debe hacer una adición al presupuesto respecto al aumento de sueldo de los maestros de escuelas públicas por haberles obligado á estos á hacer clase nocturna para los adultos.

Se concedieron algunos permisos de obras.

Se leó un dictamen de la Comisión de Gobierno interior en el cual se dice que á su entender no se debe suprimir la plaza de portero, vacante.

Después de alguna discusión en la que abogó para que sea suprimida dicha plaza los Sres. Cuschieri, Martí y Pou, y en contra, los Sres. García, Moll (D. R.) y Planas, se pasa á votación, acordándose que se provea dicha plaza.

Se conceden dos meses de licencia al concejal Sr. Gamarra para poderse ausentar de Mallorca.

Se aprobó la conducta del Sr. Alcalde, respecto á haber privado de expender carne al cortante D. Gabriel Masquide, por los hechos que ayer apuntamos en estas columnas.

Se reproduce el dictamen referente á la fuente de'n Bastr. Fué aprobado y se nombró á los Sres. Alcalde, Pou, Lozada, Llopis y Martí para que continúen las gestiones que en el mismo dictamen se proponen.

Igualmente se reproduce el dictamen que la Comisión de Hacienda ha extendido para que sea remitido á la Diputación Provincial.

El Sr. Fuster entiende que antes de elevar dicha solicitud sería conveniente que una comisión ó el Alcalde se avisara con la Diputación para ver de resolver lo que se intenta. Entiende que se deben evitar los rozamientos entre ambas corporaciones y para evitar esto es por lo que hace esta proposición. El señor Fuster entiende que la Diputación al continuar en sus presupuestos las cantidades por atraso, está en lo justo.

No es de esta opinión el Sr. Martí, el

cuales aduce iguales razonamientos que en la hoja impresa que se repartió hace algunas sesiones. Añade que la Diputación no dejó que ellos examinarán los presupuestos de años anteriores, lo que puso á nuestra disposición fueron los libros.

El Sr. Planas interviene y propone que el Sr. Alcalde se aviste con el Presidente de la Diputación para llegar á un acuerdo. Esto se aprueba, como igualmente el dictamen de la Comisión de Hacienda, que se cursará si el Alcalde y Presidente no vienen á un acuerdo respecto á la repartición de la cuota por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión. Eran las dos y quince minutos.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

El nuevo juez de Primera instancia, D. Pedro Armenteros Obando, ha dispuesto que las horas de despacho para el público en las oficinas del juzgado sean de nueve de la mañana á una de la tarde.

Teniendo noticia los inspectores de policía de que faltaban candilabros en varias iglesias, se han puesto en busca del autor ó autores del robo, dando por resultado la detención de un sujeto de oficio pintor que había robado varios en la Catedral, San Jaime, La Sangre, Montesión, San Felipe y Santa Cruz.

Las alcaldías de Mercader, Establecimiento, Andraig, Santa Eugenia, Selva é Ica, participan tener expuesto al público el proyecto de presupuesto municipal ordinario para el año 1901, formado por aquellos Ayuntamientos.

Se ha puesto á disposición del Juzgado de primera instancia los enseres de cesar con redes que fueron ocupadas por la Guardia civil del puesto de esta ciudad á un sujeto vecino de la misma.

Ha el correo de hoy han llegado de regreso de Madrid los oficiales del Banco de España D. Ignacio Seguí y D. José Barceló.

Ha sido entregado á su dueño el alfiler de mujer que fué encontrado en San Bernardo y que se hallaba depositado en el cuartelillo de la guardia municipal.

Ha comparacido ante el comandante de la Guardia municipal un muchacho que ha lanzado una piedra contra un perro, causando una contusión á una mujer.

Por un guardia municipal, ha sido recogido de la vía pública un carretón de mano cuyo dueño se ignora.

Han sido oxrados en la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia, un in-

dividuo que se ha lastimado la mano derecha en la fábrica de vidrio de don Gabriel G. rdíole, y un muchacho que se ha caído llevando un cántaro en la mano fracturándose un dedo.

Se ha dispuesto que todos los cerdos que se hallan en esta ciudad y Arrabal, sean sacados de sus pocilgas y trasladados fuera de la población.

Si pasados dos días no se ha cumplimentado esta disposición, se impondrán sendas multas á los que dejen de cumplir.

Siguen las denuncias de perros al jefe de la guardia municipal.

Del canario del Terreno han sido denunciados 20 y otros tantos de esta ciudad.

A los dueños de estos perros se les imponen multas.

Ha sido impuesta una multa de cinco pesetas á una mujer que maltrató á otra.

Con una multa de 10 pesetas se ha castigado á una mujer que ha resultado ser la dueña de la lechona que se encontró muerta y abandonada en la vía pública.

Por el juzgado de 1.ª instancia de esta ciudad se cita á Lorenzo Morey Palmer iruplante que era del laud La Critica.

Por el juzgado de 1.ª instancia se saca á segunda subasta pública, que se celebrará el día 17 de Septiembre próximo, una casa sita en la calle de Isabel segunda de la villa de Sóller, que se compone de planta baja, piso, desván á dos vertientes, justipreciada en ocho mil pesetas.

El juez de Instrucción del partido de Ibiza cita á la esposa y hermanos de Antonio Roig Sarra, á quien se dió muerte violenta.

Ha visitado esta Redacción el apreciable colega madrileño Relieves, publicación trisemanal de literatura, política é intereses materiales.

Aceptamos gustosos el cambio.

La Gaceta publicará en breve una R. O. dictando reglas para la ejecución del decreto que dispone el pago de los maestros por la Hacienda.

El Odol no debe faltar en ningún tocador.

Consejo utilísimo Para curarse del estómago haya ó no dolor, Elixir Estomacal de Sais de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Quarters, número 2.

Cervecería Lyonesa Véase en la 4.ª página

«Madres: el «Vino-Yodo Tánico Fosfato Gimbernat» sustituye ventajosamente al «aceite de bacalao, Emulsiones» preparaciones Yodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.»

Éxito seguro Los enfermos de dispepsia, gastralgia, catarro intestinal se curan tomando con constancia los Discos estomacales del Doctor Aguiló que garantiza el 95 por 100 de curaciones.—De venta en la farmacia del Sr. Forteza y demás boticas á 4 pias. caja de 24 dosis.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa, la más efervesciente, la más agradable y el mejor refrigerante que puede tomarse. Se vende en las principales farmacias.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Felipe Beniclo, confesor, y San Timoteo, mártir.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Cayetano, dedicadas á Santa Juana Francisca Fremiot.

Se celebrarán los mismos actos que el día anterior, excepto por la tarde, que precediendo á la reserva se cantará un Te-Deum.

Otras funciones.—En la Merced, al anocheecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la capilla de la Reserva.

Boletín meteorológico

Más pesado que el de ayer es el día de hoy. Aunque no con tanta intensidad como en días anteriores, el calor es muchísimo.

El termómetro asciende y el barómetro continúa de la misma manera.

Lo mucho que deseamos que el calor mengue, nos habíamos creído cuando estos últimos días cayeron lloviznas que el verano, esta vez, se enterraría y no volvería á reinar el calor, por ahora.

Estos deseos se han visto frustrados, pues, aquel, el calor aprieta de firme.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LOMJA

Día 20.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

CATEDRAL

Día 20.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 4.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 21 de Agosto de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan. Row 1: 319, 3, 0, 0, 322

CEMENTERIO

Día 20.—Ninguno.

Día 21.—Juana Font Bisquerra, viuda, 84 años, término, San Sardina, bronquitis crónica.—María Bonet Palou, 11 años, Vallori número 2, sarampión.—Juan Cardell Mascare, soltero, 18 años, Hornabeque núm. 53, tuberculosis.

Las islas

Ibiza 19

En el vapor correo de anoche llegó á esta, nuestro muy estimado amigo y paisano don Carlos Jasso, quien en breve tomará posesión del cargo de Registrador Hipotecario de este Partido.

Según noticias pasa de mil el número de trabajadores que actualmente se encuentran en las salinas de esta isla, dedicándose al lavado y extracción de la sal que abundantemente se cristaliza en aquellos estanques.

Procedente de Palma y de arribada forzosa, ha entrado en nuestro puerto el laud San Joaquín, con cargamento de efectos.

También ha venido la balandra Pelayo, que procede de Cartagena, con lastre. Se ha despachado el mismo laud con destino á Santa Pola, y el falucho Dos Rositas para Mahón, con cargamento de algarrobas.

Ica 20

La recolección de la almendra ha sido abundante en la parte Norte de esta ciudad, no pudiendo decirse lo mismo respecto á la de la parte Sur, que ha sido nula.

Dícese que en Selva la recolección ha sido abundantísima.

Promete estar animadísima la fiesta que proyectan celebrar los vecinos de la calle de San Bartolomé en honor de dicho Santo. Además del baile de rubrica y adornos de la calle, se soltarán globos aerostáticos.—C.

Caja de Ahorros Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 3 de Septiembre próximo y siguientes necesarios de cuatro á siete de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vendidos en Septiembre de 1899. Hasta el día 1.º del próximo mes á las ocho de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 21 Agosto 1900.—El Vocal de turno, Jorge Martorell, Fbro.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Procesamiento

Madrid 21 (10'15 m.)

Gijón.—A consecuencia del incidente surgido en el boulevard cuando la visita de los Reyes, declararán hoy don Ramón Alvarez, director de la Revista El Noroeste y el Conde firmante del manifiesto excitando á los obreros á salir para una gira.

A los republicanos se les acusa de haber hecho manifestación ilegal.

Es creencia general que á todos los acusados se les declarará procesados, pero que se les concederá la libertad provisional.

El viaje regio

Madrid 22 (10'15 m.)

Dicen de la Coruña que á las once de la mañana es esperado en aquel puerto el aviso Giralda que lleva á su bordo á la familia real.

Reina grande entusiasmo. Se cantará un Te Deum en San José en el cual oficiará el Ilmo. Sr. Arzobispo de Santiago D. José Martín de Herrera.

Fijamente centenares de lanzas formando doble fila al pasar el Giralda dispararán bombas y millares de cohetes.

Los reyes irán á Pontevedra en donde se organizan también festejos.

Explosión formidable

Madrid 22 (10'15 m.)

Telegrafían de Oviedo que una formidable explosión ocurrida en la fábrica de pólvora de Langones ha ocasionado la muerte á tres obreros quedando otro herido.

El edificio ha quedado destruido, ignorándose hasta el presente la causa del siniestro.

Huelgas

Madrid 22 (10'30 m.)

En Sevilla en virtud de haber transijido el dueño de la fábrica de camas de hierro de Hurguina se ha conjurado la huelga de los obreros.

Ayer se declararon en huelga en Gijón los operarios que trabajaban en la fortificación que se está construyendo en el cerro de Santa Catalina.

Los trabajadores de la fábrica de loza piden aumento de jornal y disminución de las horas de trabajo.

Reapertura de Circulos

Madrid 22 (10'30 m.)

Por disposición del Ministro de la gubernación hoy se comunicará á los Presidentes del Circulo Mercantil y del Circulo Industrial la orden levantado la clausura de los mismos.

Matrimonio Real.— Los aliados en Pekin.

Madrid 22 (10'30 m.)

Se anuncia ya oficialmente el próximo enlace de la Reina de Holanda con el príncipe Adolfo Federico de Meklenburgo.

El Almirante inglés que manda las tropas británicas que pelean en China, telegrafía á su gobierno, participándole que los aliados penetraron en Pekin el 17 del corriente, después de encarnizada lucha.

Independencia de Cuba

Madrid 22 (10'30 m.)

New-York El titulado expresidente de la República Cubana señor Cisneros ha reclamado á Mr. Mackinley la independencia de la isla de Cuba, protestando al mismo tiempo de la intrusión de los Estados Unidos en los asuntos cubanos.

La Emperatriz de la China.— Audiencia.

Madrid 22 (10'50 m.)

Telegrafían de Shanghai que la Emperatriz de la China se llevó en su fuga de Pekin cincuenta millones de taels.

Dícese que la caballería japonesa persigue de cerca al séquito imperial.

Hoy recibirá el Rey Victor Manuel III en audiencia particular al general conde Waldersée.

Fabrics

Sociedad del Alumbrado por gas

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados usuales.

Precio: 20 cent. de pta. el metro cúbico.

Según la importancia del consumo Bonifica desde el 2 al 20 por 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas á 16 cent. de pta.

Al que no utilice el fondo de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 26 céntimos.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

VIAJE EXTRAORDINARIO A Certe y Marsella

El sábado 25 de los corrientes saldrá para los expresados puertos uno de los vapores de esta Empresa, admitiendo pasaje y carga.

Para más informes: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio 26. El Naviero Director. S. Simó.

Alquiler:

Se desea alquilar un primer piso de gran capacidad, con agua de fuente é inmejorables condiciones.

Una Tienda propia para almacen, de gran capacidad, con agua de fuente, situada frente de la Puerta de San Antonio, número 43, con las mismas comodidades que el piso. Informarán: calle del Socorro, número 164.

316

mir, y habiéndole prometido Weston que velaría, se tendió encima del tablero de mármol de una mesa de disección que estaba vacía. Al poco rato se quedó también Weston un irresistible deseo de dormir, al cual, á pesar de sus esfuerzos, no pudo resistir. Cuando se despertó la luz del sol iluminaba la sala de los muertos y tenía Weston la cabeza tan pesada que, al principio, no pudo darse cuenta del sitio en que se hallaba y poco á poco fué recobrando la memoria y se apercebía de que había desaparecido el cadáver del señor Maurevers. Mientras tanto el policeman seguía durmiendo y no pudiendo Weston despertarle, entró preceptadamente en la sala de disección en demanda de auxilio y en ella encontró á los dos guardianes que estaban también durmiendo; uno tendido sobre la mesa y el otro debajo. La baraja estaba desparramada por el suelo y la ventana de la derecha abierta de par en par.

Vió Weston que de uno de los balcones de la barandilla de la terraza colgaba una fuerte cuerda que estaba sólidamente atada á él. A fuerza de golpear y de llamar á los guardianes y al policeman, consiguió que éstos se despertasen, pero ni este último ni los dos prime-

317

ros, y tampoco Weston habían oído nada durante la noche, siendo empero, indudable, que los raptores habían entrado por la ventana llevándose al cadáver que depositarían en una lanchara con la ayuda de la cuerda hallada por Weston.

¿Cómo se explica que los guardianes se hayan quedado dormidos? La clave de ese enigma me la dió el médico que se dirigió directamente al depósito. Durante la noche uno de los guardianes fué á comprar rapé que halló en una tabaquería de la vecindad. Dos guardianes y el otro policeman lo tomaron en distintas ocasiones cuando empesaban á jugar, y el médico, que halló la tabaquería abierta sobre la mesa, sometió á un detenido análisis el resto del rapé que halló en ella y vió que al rapé estaba mezclado un narcótico poco menos que fulminante, lo cual explica la rapidez con que los dos guardianes y el policeman se quedaron dormidos.

Acudiendo á mi demanda detuvieron al vendedor del rapé; pero ese individuo, al que oí protestar enérgicamente de su inocencia afirmando que sólo vendió rapé del que se usa comunemente. Por otra parte; el guardián cree acordarse de que un hombre del pueblo, le

320

ra proceder al registro. En vista de esto el portero entregó sin ninguna dificultad las llaves del piso. Llamó Lepervier á sus compañeros y todos subieron al cuarto indicado, con gran emoción del portero que repitió, cruzando las manos, que la señora Leveque era la más honrada de las mujeres.

El piso que ocupaba la señora Leveque era muy reducido y estaba amueblado sin lujo como corresponde á una mujer de mediana posición. Apenas entró Lepervier vió en el dormitorio un retrato; el de un obrero, á juzgar por su traje, pero que era también de Maurevers si le examinaba el rostro.—¡Siempre el mismo!—murmuró al verlo.

Al mismo tiempo, y sobre un velador, encontró una carta cerrada y con la siguiente dirección.

Al Sr. Vizconde de Montgeron

—Tomada,—dijo, dándose la al destinatario, que la cogió y la abrió enterándose de que estaba firmada por la Hermosa Jardinera y escrita con una letra elegante y fina.

He aquí lo que decía:

«Estoy segura, señor vizconde, de que esta carta llegará á vuestras manos ó bien de que la hallaréis en el sitio en

320

re á mano alzada, sea depositado en una sala que se llama de los muertos, y que permanezca en ella hasta que el sheriff dé permiso, una vez terminado el sumario, para el entierro. Como era natural, y atendiendo á vuestras instrucciones, reclamé el cadáver para que me fuese entregado sometiendo á todas las formalidades exigidas.

«Esto fué lo que hice ayer durante el día, y el cadáver del marqués fué objeto de la pública curiosidad. El depósito judicial estuvo abierto desde las nueve de la mañana á las cinco de la tarde. El policeman Weston, al que encargué que permaneciese al lado del cadáver para que me enterase de lo que ocurriese, me dijo más tarde que muchas personas le habían reconocido. Uno de los que lo hicieron fué un miembro de la aristocracia, lord O... que pasa los inviernos en París que, al verlo exclamó:—¡Es un francés! El marqués Gaston de Maurevers.

«A este siguió una señora que posee un hotel en Hampstead y que declaró que había estado hospedado en su casa. El policeman tomó nota de las señas de su casa, y habiéndome dado ayer noche me presente en ella. Me enseñó la habitación que ocupara el marqués y en

313

re á mano alzada, sea depositado en una sala que se llama de los muertos, y que permanezca en ella hasta que el sheriff dé permiso, una vez terminado el sumario, para el entierro. Como era natural, y atendiendo á vuestras instrucciones, reclamé el cadáver para que me fuese entregado sometiendo á todas las formalidades exigidas.

MAGNESIA DE BISHOP.



El extracto de Magnesia Granulada de Bishop, originalmente inventado por Alvas Bishop, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Pégase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALVAS BISHOP, 48, Spelman Street, London.

El extracto de Magnesia Granulada de Bishop, originalmente inventado por Alvas Bishop, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Pégase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALVAS BISHOP, 48, Spelman Street, London.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Agosto

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cádiz, el vapor «Ciudad de Cádiz», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 29 de Cádiz, saldrá el vapor «Monserate» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico para estos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El día 11 saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Luzón», directamente para Fort Saíd, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ha-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «X», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mangán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Wanger.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Mánager martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acóndase a los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

GRAN DEPÓSITO DE MAQUINAS, CALDERAS Y MOTORES DE LANCE

J. SADO—San Pablo, número 105, Barcelona. SE MANDAN DATOS A QUIEN LOS SOLICITE

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

TERCIANAS CUARTANAS

Y DEMAS FIEBRES. Su curación es segura mediante el ELIXIR QUININA de J. Sureda Lliteras. Se vende en la Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras.—Brossa, 9, Palma, y principales farmacias.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades belliosas es el Purgante de ANDRES Y FABIA

Farmacéuticos premiados de Valencia. Corrige inmediatamente. Inapetencias, Acidosos, Náuseas, Indigestiones nerviosas, Irregularidades del menstruo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago. Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad a 2 pesetas caja

Kan--ol--kali

Limpia la cabeza, de caspa, hace crecer el pelo e impide su caída. Frasco, 1 peseta. Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

EL PAILEBOT S. MIGUEL

requiere Piloto para viaje a Sicilia. Informarán en la Comandancia de Marina.

Se desean alquilar

Tres casas situadas en el caserío de la Vileta en el barrio del Cerral, con buenas comodidades y agua de fuente, informarán: calle del Cal, núm. 2.

Carruajes.

Se venden por precio módico y en estado immejorable una galera, una jardinería y un omnibus fletón, de seis asientos respectivamente. Informarán: calle del Carmen, 24.

Se venden

dos solares en el Arrabal de Sta. Catalina, esquina calle Villalonga y San Antich. Informarán: Conquistador, 39-2.

Se vende

una casa situada en calle de San Magín, número 57 del Arrabal de Santa Catalina. Para informes: dirigirse en la calle Ronda de Peniente, número 39-1, izquierda, de dicho Arrabal.

Venta

Se desea vender una botiga que hay un almacén de comestibles, situada en buen punto y numerosa clientela, y se vende por tener que ausentarse los dueños. Informarán Centro de Anuncios.

Nodrizas

Una de 23 años de edad, leche de 8 meses, desea encontrar criatura para criar en su propia casa.—Dirección calle Bauló, número 2, piso 4.

Nodrizas

Se desea una de buenas condiciones para criar en casa de los padres de la criatura.—Dirigirse: Centro de Anuncios.

TIENDA DE CORSÉS La Catalana

Variedad surtido en corsés de todas clases, especialmente los de forma PARISIEN; precios económicos. Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas. Ricos y elegantes corsés para novias. Buena corte. — Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases. NUM. 12—BROSSA—NUM. 11—PALMA.

NOTA: Se pasa a domicilio a tomar medidas y a probar los corsés.

VIUDA DE E. BANQUE

GRAN DEPÓSITO DE ACREDITADAS MAQUINAS PARA COSECHER WERTHEIM, PFAFF Y ESTRELLA

Venta a plazos desde 8 reales comenando en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta «CLAES» VENTA A PLAZOS Colón, 34—Palma.

Vino GIMBERNAT

YODO-TANICO FOSFATADO ACREDITADO. Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, tumores fríos, tumores blancos. Necesario a las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustos a los de carne blanda, es muy conveniente a las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enfraquecimiento de la madre. Frasco 8 reales; Asalto, 14.—Barcelona y en todas las poblaciones. En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortissa y Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(a)

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre del doctor Padró. Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza. CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Banco Vitalicio de España

Compañía de seguros sobre la vida y contra accidentes GARANTIAS CAPITAL SOCIAL PTAS. 15.000.000'00 RESERVAS 12.267.632'08 Domicilio social: Barcelona, Ancha, 64. Delegado en las Baleares D. Francisco Gamarra Ladaría. Inspector D. Juan Luis Quintana Ripoll.

Cervecería Lyonesa

Desde las 10 y media de la mañana hasta el cierre del establecimiento se servirá Cerveza fresca con el ácido carbónico. La misma se despacha para casas particulares a 0'50 pesetas litro. Igualmente encontrarán en dicho establecimiento toda clase de refrescos, botellas de Cerveza de todas clases y en particular la renombrada Munich estomacal tan agradable al paladar para almuerzos y comidas. Cervecería Lyonesa

Colmado "La Providencia"

Somos los únicos representantes en las Baleares para la venta de los productos que fabrica la renombrada casa de los Sres. G. Edeon fil de París, para los enfermos de Diabetes. Acabamos de recibir los siguientes artículos: Chocolates.—Harinas preparadas para hacer el pan.—Paquetes harina para hacer pastelería.—Paquetes surtidos de harinas de guisantes, de habas y de lentejas.—Paquetes de semola granulada superior.—Paquetes de papas primera calidad.—Cajas féculas extra fina.—Cajas macarrones.—Cajas de pan en forma de pequeñas barras para la mesa y la sopa.—Tartitos azucar escelior.—Cajas galletas petit four para postres, azucaradas.

POMADA DE FUEGO

Premiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y Gijón. En las cojeras del ganado vacuno, mular y caballar, así como en los interiores y tumores de estos animales es curativa, rápida y segura su acción resolutiva y resolutoria, terminando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios a la medicina veterinaria prescrita por el facultativo. No destruye el pelo ni deja marcas en la piel. Sustituye al hierro candente sin sus inconvenientes. Se vende a 8 reales caja en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

NO MÁS pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMHO

para quitar el pelo de color castaño oscuro ó negro de blanco. Se emplea en el cabello y en las cejas, bigotes y pestañas. TRES días simples en el baño y el pelo vuelve a su color natural. Depósito en Palma: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

Imp. de J. FOU.

que después no habló nadie. En la chimenea se veían señales de haberse quemado algunos papeles, y pude recoger algunas pavesas esparcidas entre la ceniza. En una de ellas que os envío, y que, como podréis ver, está escrita con letra de mujer, se pueden leer con claridad estas palabras:

Vusivo, amado mío, que te perdono...

Ayer tarde obtuve, al fin, la autorización necesaria para recoger hoy a las nueve el cadáver para embarcarlo y transportarlo a Francia y, como temía que se descompusiera, me puse de acuerdo con un médico muy hábil para que le hiciera una incisión en la carótida e inyectarle una solución de tanino. Esta mañana, cuando terminé todas las diligencias y mis preparativos de viaje, se presentó en mi alojamiento el policeman Weston y me anunció la desaparición. Sin embargo, teniendo en cuenta ciertos indicios, hemos creído poder reconstruir el hecho.

Lo mismo que la Morgue de París, el pósito mortuorio de Londres está situado en la orilla del río. Es un edificio cuadrado que no tiene más que tres pisos en el cuarto bajo. El depósito de los muertos, propiamente dicho, está separa-

—Voy a prender a esa mujer que, según dicen, vive ahora en el Temple, porque una de dos: ó Polidoro Grosjean es su cómplice, ó bien me dió unas señas verdaderas.

Tal fué el razonamiento que hizo Lepervier, que, sin embargo, no se fué directamente al Temple, sino que, dió un ligero rodeo, para buscar a dos de sus agentes. Montgerón y Noireterre le acompañaron a todas partes. A la hora escasa de ocurrir esto, Lepervier dió a todos en la calle y se presentó solo al portero de la casa señalada con el número sesenta y nueve duplicado y, para hacerlo, creyó que debía disfrazarse, poniéndose el traje que suelen llevar los mozos de cordel.

—¿La señora Leveque?—preguntó al portero, y éste, que estaba en el fondo de su cochín, acudió apresuradamente respondiendo:

—No está. Vive en el tercero de la escalera del patio, pero en su casa no hay nadie y se marchó esta mañana diciéndome que iba de viaje y que tardaría ocho días en volver.

Al oír esto comprendió Lepervier que debía decir quién era, y manifestó al portero que era agente de policía y que tenía en su poder un mandamiento pa-

pidió un polvo de rapé en el momento en que salía de la tabaquería. Se está buscando a ese hombre que pudo muy bien, al meter los dedos en la tabaquería, dejar caer el narcótico en cuestión, que se presenta bajo la forma de un polvo negrusco. Toda la policía de Londres se puso en campaña y confía en que encontrarán el cadáver del marqués.

Mañana os remitiré otra carta vuestro servidor y subordinado.—MANUEL.

XLVII

La figura de cera, que representaba de una manera tan perfecta el cadáver del Sr. Maurevers que hizo que todos se equivocasen a primera vista, quedó bajo la custodia de los dos agentes subalternos que habían acompañado a Bellevue al jefe del negociado de Asuntos Misteriosos, que les dió al mismo tiempo la orden de que vigilaran a Polidoro Grosjean, impidiéndole que saliese de la finca. Dadas estas disposiciones, Lepervier regresó a París en compañía del comisario de policía y de los señores de Montgerón y de Noireterre.

do por una barandilla a la altura de la mano, del vestíbulo. Detrás del depósito hay una sala de disección en la que suelen dormir los guardias del edificio. Por la tarde se cierra la puerta, abierta al público durante el resto del día, y los guardias, que son dos, se retiran a la sala de disección. No obstante conseguir que dos policemen, uno de ellos Weston, pasasen la noche al lado del cadáver. La sala de disección recibe luzes de la parte del Támesis por dos ventanas que dominan el río. Estas ventanas carecen de reja. Cuando las aguas van muy altas un hombre que se ponga en pie en una lanucha puede alcanzar con la mano al pie de las balaustradas. Por una de esas ventanas penetraron sin duda los raptos en el fúnebre edificio.

Algunas veces dejan las ventanas abiertas, sobre todo cuando hay algunas cadáveres en la sala de disección, y los guardianes suelen, en este caso, encender una gran fogata para preservar del frío, y esto precisamente fué lo que ocurrió la noche pasada. El policeman Weston me asegura que hasta las diez estuvieron los dos guardianes jugando a las cartas y que él y su compañero permanecieron en la sala de los muertos. Este último alintó la necesidad de dor-